



En concreto hidráulico, vialidad que será de gran importancia para la movilidad

# Ayuntamiento construirá la avenida Federación

El Profe Michel encabezó el acto que marca el inicio de esta importante obra que agilizará la movilidad en el municipio

MERIDIANO/Puerto Vallarta. El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez encabezó la tarde de este miércoles el banderazo de arranque a la pavimentación en concreto hidráulico

de dos tramos de la Av. Federación, vialidad que será de gran importancia para la movilidad en Puerto Vallarta, con una inversión de fondos municipales de

aproximadamente 23.4 millones de pesos, obra que beneficiará prácticamente a toda la población del municipio de cerca de 300 mil habitantes. PÁGINA 3A



Trae programa federal "Fandango por la Lectura"

# Recibe Mirtha a Esposa de AMLO

La esposa del presidente de México se dio cita este martes en Sayulita, en donde manifestó el apoyo para el municipio y en especial para las mujeres, a través de la lectura

MERIDIANO/Bahía de Banderas. Bahía de Banderas y la presidente municipal recibieron con los brazos abiertos a Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y consejera presidenta de la Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de México, acudió al municipio con la intención de promover la lectura a través del programa federal "Fandango por la Lectura", emanado de la Estrategia Nacional de Lectura, cuyo objetivo es recuperar el placer por la misma.

Durante este evento, la alcaldesa de Bahía de Banderas tuvo la oportunidad de leer un texto originario de Haití, país invitado, asimismo, se mostraron algunas obras de sus obras literarias más representativas, como Choucnou, de Oswald Durand, primer poema escrito en "creole" haitiano, lengua oficial del país.

Esta edición de "Fandango por la Lectura" fue dedicada a la conmemoración del 70 aniversario del voto femenino en México y además se realizó la lectura de algunos fragmentos del libro "Letras sin fronteras", el cual reúne textos de autoras nayaritas y escritoras haitianas. PÁGINA 4A

Ya van en camino víveres y otros insumos

# Ofrece el gobernador la solidaridad de Nayarit a los guerrerenses

"Sabemos la afectación tan grande que ha tenido Guerrero pero les pedimos que no se sientan solos, no sólo en la palabra, habremos, repito, de manera inmediata a través de la presidenta del sistema DIF Nayarit, de hacer llegar víveres y otra necesidades al estado de Guerrero", expresó el mandatario estatal

MERIDIANO/Tepec Nay. "Como sólo los nayaritas lo sabemos hacer, nuestro gobierno tiene listas 2 mil 500 despensas para que sean enviadas con inmediatez al estado de Guerrero, a manera de solidaridad ante los efectos que dejó a su paso el huracán Otis", confirmó el gobernador del

estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, al hablar sobre la situación que registra la entidad sureña. "Nayarit de manera inmediata estará mandando 2 mil 500 despensas y otro tipo de insumos y víveres para la población de Guerrero. PÁGINA 7A



Conoce el origen y todo lo que rodea al altar del Día de Muertos

# Es Día de Muertos, la tradición más mexicana

Los orígenes del altar de muertos vienen desde antes de la conquista de los españoles en el México con la cultura Azteca, quienes honraban a sus muertos con celebraciones y rituales durante la época de la cosecha. Sin embargo, poco a poco se fue mezclando con la religión católica

PÁGINA 4A



# ¡Tiroteo cobra al menos 22 muertos!

Anoche se registraron al menos dos tiroteos en Lewis, Maine, Estados Unidos, perpetrados por un mismo tirador. Los reportes indican que hay 22 muertos y al menos 80 heridos. La policía de Maine emitió una alerta por un hombre llamado Robert Card y confirmaron que el sospechoso sigue prófugo. El departamento de Policía de Lewiston identificó los negocios donde ocurrieron los dos tiroteos: el primero se trata de Schemenges Bar and Grille y el segundo Sparitime Recreation. Schemenges es un bar y restaurante asador, de acuerdo con su sitio web, y Sparitime Recreation es un boliche recreativo.

En videos que ya circulan en redes sociales se observa a gente correr huyendo de la zona del tiroteo mientras a la distancia suenan disparos y gritos. También se muestran fotos del tirador captado por cámaras de seguridad, autoridades policíacas pidieron a la población a través de sus redes sociales mantenerse a resguardo y explicaron que sigue siendo una "situación activa". Estamos alentando a todos los negocios a cerrar sus puertas o resguardarse mientras investigamos", dijo la oficina del sheriff. También publicaron una fotografía del principal sospechoso y confirmaron que no sólo sigue prófugo, sino que continúa armado.

Ante la inacción municipal

# Limpia Ramón Guerrero las playas de la ciudad

Con maquinaria e insumos de recolección de basura, pero sobre todo con la voluntad de ayudar, decenas de personas limpiaron de residuos la playa Pelicanos, dándole un rostro más adecuado para uso de visitantes y locales

MERIDIANO/Puerto Vallarta. Ante la indolencia y falta de acciones de limpieza en las playas de Puerto Vallarta, que aún se encuentran con restos de hojas, árboles, troncos e incluso basura que arrastraron ríos y arroyos tras el paso del huracán Lidia,

Ramón Guerrero Martínez acudió a poner manos a la obra para la limpieza de una de las playas que más lo requiera, la playa Pelicanos ubicada en la zona hotelera norte, en el área conocida como Las Glorias. PÁGINA 4A

Curso de Formación Inicial para Policía Municipal Preventivo

# Se gradúan 56 cadetes de Bahía de Banderas

Con esta nueva generación de elementos egresados de la academia se busca crear la mejor policía municipal del estado

MERIDIANO/Bahía de Banderas. De manos de la alcaldesa Mirtha Villalaz Amaya, 56 cadetes recibieron su constancia por haber concluido satisfactoriamente. las 972 horas del curso

de "Formación Inicial para Policía Municipal Preventivo Aspinarte", para elementos nuevos y en activo el cual inició el 2 de julio de este año y concluyó el 22 de octubre pasado. PÁGINA 4A

## NUESTRAS PLUMAS

### Volantín

SALVADOR COSÍO GOAÑA

AMLO Y MORENA  
DESAPARECIERON EL FONDIEN Y HAY DEVASTACIÓN, DESTRUCCIÓN Y MUERTE EN ACAPULCO

A propósito del devastador Huracán Otis que golpeó con furia la noche del martes al puerto de Acapulco Guerrero, dejando cuantiosos daños aún sin que se conozca a ciencia cierta el real impacto respecto a afectaciones materiales y económicas, así como la pérdida de vidas además de los desperfectos en servicios y comunicaciones, la ola de críticas y reproches al presidente Andrés Manuel López Obrador, no se ha hecho esperar, siendo que lo señalamos como responsable directo del desastre ocasionado por falta de protocolos y por haber eliminado el Fondo de Desastres Naturales (Fonden). PÁGINA 2A

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona



@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

**A** propósito del devastador Huracán Otis que golpeó con furia la noche del martes al puerto de Acapulco Guerrero dejando cuantiosos daños aún sin que se conozca a ciencia cierta el real impacto respecto a afectaciones materiales y económicas, así como la pérdida de vidas, además de los desperfectos en servicios y comunicaciones, la ola de críticas y reproches al presidente Andrés Manuel López Obrador, no se ha hecho esperar siendo que lo señalan como responsable directo del desastre ocasionado por falta de protocolos y por haber eliminado el Fondo de Desastres Naturales (Fonden).

Aquí cabe recordar que ante las emergencias y desastres naturales, el gobierno de México contaba hasta julio de 2021 con el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), que fue creado en 1999 pero que en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador llegó a su fin.

El Fonden fue durante varios años un instrumento financiero, dentro del Sistema Nacional de Protección Civil, del que salían los recursos para enfrentar emergencias que no se podían presupuestar porque eran consecuencia de los efectos de la naturaleza.

¿Que era el Fonden y qué función tenía?

El Fondo de Desastres Naturales de México (Fonden) fue establecido a finales de los años 90 como un mecanismo presupuestario para apoyar de manera eficaz y oportuna la rehabilitación de la infraestructura federal y estatal afectada por los desastres naturales.

Este fondo fue creado como un programa dentro del Ramo 23 del Presupuesto de Egresos de la Federación de 1996 y se hizo operacional en 1999 cuando se emitieron sus primeras Reglas de Operación.

Los recursos del Fonden originalmente se destinaban sólo a la realización de actividades de rehabilitación y reconstrucción de infraestructura pública de los tres órdenes de gobierno (federal, estatal y municipal); vivienda de la población de bajos ingresos y ciertos elementos del medio ambiente, tales como selvas, áreas naturales protegidas, ríos y lagunas.

El Fondo era financiado a través del



## AMLO y MORENA DESAPARECIERON EL FONDEN Y HAY DEVASTACIÓN, DESTRUCCIÓN Y MUERTE EN ACAPULCO

Presupuesto de Egresos de la Federación. Anteriormente, para que los estados pudieran recibir los insumos del Fonden, la Secretaría de Gobernación debía activar la declaratoria de emergencia o de desastre natural.

El gobierno federal era el encargado de entregar los recursos, en especie o en efectivo, dependiendo de la gravedad en la que se encontraba la población y la infraestructura afectada, la cual se determinaba a través de un censo de daños que era realizado por un comité de evaluación técnica.

Hasta el 28 de julio de 2021, el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) funcionó como instrumento financiero, dentro del Sistema Nacional de Protección Civil y a través de las Reglas de Operación del propio Fondo y de los procedimientos derivados de las mismas.

La finalidad del Fonden era apoyar a las entidades federativas, así como a las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, en la atención y recuperación de los efectos que producían los fenómenos naturales.

El gobierno federal atendió durante varios años los efectos de los desastres

naturales, imprevisibles, cuya magnitud superaba la capacidad financiera de respuesta de las dependencias y entidades paraestatales, así como de las entidades federativas.

¿Quién estaba a cargo del Fonden? El dinero del Fonden provenía de los mexicanos y los recursos los manejaba el Gobierno Federal a través de la Secretaría de Hacienda y de Gobernación, dependencia que era la encargada de liberar dichos recursos una vez que se emitía una declaratoria de emergencia o de desastre.

En el caso de una emergencia, la Secretaría de Gobernación no entregaba el dinero en efectivo a los estados, sino que adquiría los insumos necesarios e instruí a los proveedores para que los entregaran a las autoridades estatales.

En el caso de un desastre, el Fonden se comprometía a cubrir los costos de reconstrucción en el estado o participar hasta con un 50%, dependiendo del tipo de infraestructura a reparar.

Para que los estados pudieran recibir los insumos del Fonden, la Secretaría de Gobernación debía activar la declaratoria de emergencia o de desastre natural. Así, los estados que necesitaban la ayuda debían hacer la solicitud en la instalación del comité de evaluación de daños, el cual se conforma por representantes de la Secretaría de Gobernación y de los gobiernos federal y estatal.

Desaparición del Fonden Oficialmente el Fonden desapareció el 21 de julio de 2021, luego de que la Secretaría de Hacienda (SHCP) publicó dicho acuerdo en el Diario Oficial de la Federación (DOF).

Sin embargo, la discusión sobre su desaparición comenzó desde 2020, cuando, en medio de la emergencia de covid-19, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la intención de

extinguir dicho fondo.

El mandatario federal advirtió entonces que se trataba de una "caja chica millonaria", mediante la cual se compraba a precios elevados.

En octubre de ese año, con el aval de legisladores principalmente de Morena, el Congreso de la Unión avaló la desaparición del Fonden, el cual en ese entonces, contaba con un saldo de 6.861.2 millones de pesos.

Desde entonces y de acuerdo con el gobierno federal, ante un desastre natural la atención de los damnificados está a cargo de varias dependencias del gobierno federal, las cuales, de manera coordinada, atienden de manera directa a la población. De esta forma, el gobierno aún presupuesta recursos para las entidades federativas en caso de una emergencia como inundaciones, tormentas, o sismos.

En 2022, el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para este 2023 contempló en el Ramo 23 de Provisiones Salariales y Económicas un gasto de 17.156 millones de pesos para dichos desastres.

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, precisó este 25 de octubre, al comparecer en las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público, que el Fonden actualmente tiene una bolsa de 18 mil millones de pesos, aunque "los recursos se encuentran centralizados y se transfieren a los ejecutores como la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) o a los estados".

El gobierno de México cuenta además con una cobertura de 5.000 millones de pesos de seguros catastróficos y 485 millones de dólares de bono catastrófico, informó Yorio.

La senadora del PAN, Lilly Téllez, dijo que llegó al Presidente la hora de pagar por "haberse robado el Fonden para meterlo al Tren Maya" y dijo que viene lo peor para

Acapulco y Guerrero después del paso del huracán Otis, ello por la ineptitud de las autoridades para atender las secuelas, que son peores, como la falta de agua, las enfermedades, la falta de empleo.

Durante la sesión ordinaria y luego que se aprobó un pronunciamiento en favor de los damnificados, apuntó:

"No es culpa de López Obrador el huracán, pero sí la magnitud de la tragedia, pero que se robaron el Fonden y no se activaron los mecanismos de prevención. Hay que destinar uno de los fideicomisos de la Sedena para Guerrero, que no se haga la curia militar", dijo ante el malestar de los morenistas.

A través de sus redes sociales, también se hizo escuchar el ex presidente Felipe Calderón, quien igualmente reclamó la eliminación del Fonden.

"Acapulco ha sido devastado por un huracán categoría 5. Probablemente haya miles de decenas de miles de gentes sin agua y sin comida. El puerto está incomunicado porque el meteoro destruyó carreteras también. Al parecer la población civil no fue advertido suficientemente y menos movilizadas a lugares seguros. Además el gobierno ya se gastó el fondo de desastres en sus caprichos y en gasto electoral. Los crecientes desastres naturales son sólo ignorados en el manejo de políticas públicas, irresponsablemente orientadas a otras prioridades. Nuestra solidaridad con los acapulqueños", escribió el ex mandatario.

El dirigente del PRI, Alejandro Alito Moreno, se sumó a las críticas, comentó que se trataba de una tragedia mayor, pues los habitantes del estado de Guerrero debían enfrentar el embate del huracán sin la cobertura del Fonden.

"La cortavisión del Gobierno de Morena dejó en el desamparo a la población, que hoy se encuentra incomunicada y con sus vidas en peligro (...) juntos tenemos que cambiar las cosas y devolver los fondos que protegían a la ciudadanía en los momentos más difíciles", señaló en redes sociales.

De igual modo, el dirigente panista Marko Cortes, lamentó la eliminación del Fonden y reprochó que el presidente López Obrador no tenga datos claros ni información sobre los daños ocasionados.

"Es increíble que López Obrador no presente un solo dato en la mañana, no tenga comunicación satelital para saber cómo está la situación y hayan desaparecido el FONDEN que era una ayuda en desastres naturales", redactó.

También se dejó ver el ex aspirante a la candidatura presidencial opositora, Enrique de la Madrid, quien se mostró preocupado por la falta de comunicación generada por el huracán categoría 5 y señaló que en estas situaciones "los Fideicomisos hacen toda la diferencia para atender a los afectados, lamentablemente ya no se cuenta con el FONDEN".

AMLO, Morena y sus aliados desaparecieron el Fonden y los resultados están a la vista de todos; devastación, destrucción y muerte.

[opinionsalcoson23@gmail.com](mailto:opinionsalcoson23@gmail.com)  
@salvadorcosio1



Para Jalisco, 4 noviembre fecha límite

# Partidos políticos deben informar al INE postulación de mujeres a la gubernatura

\* Cinco entidades deberán postular mujeres en candidaturas a la gubernaturas

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Ante la resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) de que en 5 entidades deberán postular mujeres en candidaturas a la gubernaturas y 4 hombres, para el caso de Jalisco los partidos políticos nacionales tienen hasta el 4 de noviembre.

Los partidos políticos nacionales definirán en qué entidades habrán de postular candidaturas de mujeres y hombres privilegiando su participación en entidades de mayor competitividad.

Los partidos políticos nacionales deberán informar al INE a más tardar un día antes del inicio de la precampaña correspondiente, como aplicarán la competitividad en la postulación de mujeres a las candidaturas a gubernaturas y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

- Fecha para informar al INE
- 4 noviembre
- Ciudad de México, Jalisco y Yucatán
- 14 de noviembre
- Tabasco
- 24 de noviembre
- Guanajuato y Morelos
- 24 de diciembre
- Puebla
- 1 de enero
- Veracruz
- 21 de enero
- Chiapas

El INE mantiene su compromiso por alcanzar la paridad en las gubernaturas locales.

Lo que aprobó el INE se basa en un proyecto que incluye un estudio sobre las reformas que han sido aprobadas en las entidades, así como

los argumentos hechos por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sobre la obligatoriedad de legislar en cada entidad federativa en materia de paridad en las gubernaturas.

El INE busca atacar las desigualdades que impiden a las mujeres acceder a oportunidades y al ejercicio pleno de sus derechos político-electorales.



**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**

Director **MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEP/INEC No. 1238/96. Correspondencia: 12-152/96. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2993. Título reservado por la SEP 1507-93. Sistema Nacional de Publicación. Sistema CODIGO: ISSN-0128-505. Registro: COPARMEC 153. Registro CANACINTRA 3340. Registro ANESEM 8029-93. Los colaboradores que tienen sus nombres en el registro del contenido de los manuscritos no hacen declaración de dominio original, siempre no se publican. Toda la función y correspondencia a esta publicación deben ser dirigidas a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, deberá ser autorizada por escrito. Representación comercial en: CDMX: Mexicanos Mexicanos S.A. de C.V. Col. Sanborn No. 13492. Cde. del Este México. Correspondencia: Jalisco en la CDMX: La Torre del Impresor. Cde. de periodistas de México, Financiero Mita S.A. Corredor Aéreo S. de R. L. Orlitas. Góndola, redacción y línea. Representación: 8328 C.P. 8310. Avenida Pineda 85, Sanic, Nayarit, México



En concreto hidráulico, vialidad que será de gran importancia para la movilidad

# Ayuntamiento construirá La avenida. Federación

\* El Profe Michel encabezó el acto que marca el inicio de esta importante obra que agilizará la movilidad en el municipio  
 \* La primera etapa será de la Av. Revolución a la calle 8 de Mayo y la segunda de 8 de Mayo a la Av. Víctor Iturbide

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez encabezó la tarde de este miércoles el banderazo de arranque a la pavimentación en concreto hidráulico de dos tramos de la Av. Federación, vialidad que será de gran importancia para la movilidad en Puerto Vallarta, con una inversión de fondos municipales de aproximadamente 23.4 millones de pesos, obra que beneficiará prácticamente a toda la población del municipio de cerca de 300 mil habitantes.

En el acto realizado en la colonia San Esteban, se informó que la primera etapa será de la Av. Revolución a la calle 8 de Mayo y la segunda de 8 de Mayo a la Av. Víctor Iturbide, consistente en una losa de rodamiento de 22 centímetros de espesor con concreto premezclado en una superficie de aproximadamente 10 mil 500 metros cuadrados, sobre mil 500 metros lineales, en dos carriles, así como cerca de 2.7 kilómetros de machuelo.

“Como gobierno hemos hecho muchas obras en el municipio ahora empezaremos en la avenida Federación, que están importantes porque nos permitirá descongestionar el tránsito vehicular y además ustedes ya no tendrán polvo y en la temporada de lluvias no habrá lodo. Seguiremos haciendo más obras de calidad, de preferencia en

concreto hidráulico”.

El Profe Michel resaltó que en su administración han sido rehabilitadas muchas vialidades, una de ellas es la avenida Las Palmas, donde hoy se transita con fluidez porque también se hizo en concreto hidráulico, asimismo un tramo en la avenida Playa Grande, también la continuación de Puerto Tampico quedará en unos días en concreto hidráulico. Asimismo ha llevado obras a las delegaciones, como la avenida

Constitución en Las Palmas, en su primera etapa. En asfalto se trabaja en la calle Tamaulipas en Las Mojoneras y el Paseo de las Flores.

“Estas obras las hacemos sin pedir préstamos a los bancos, las hacemos con los impuestos que pagamos quienes vivimos aquí, porque tenemos una gran deuda que nos heredó la anterior administración y la estamos pagando, pero además tenemos que cubrir grandes cantidades en laudos y todo eso nos impide avanzar más rápido”.

La señora Adelina Escobedo, presidenta de la junta vecinal de la colonia San Esteban, a nombre de los vecinos agradeció al Profe Michel que se haya decidido ejecutar esta importante obra.

También estuvieron presentes: Israel Guerrero González, presidente vecinal de la colonia Lomas del Coapino Parte Alta, Fidel Cervantes Rodríguez de Lomas del Coapino Parte Baja, Jaime Gabriel Pérez Meza, director de Obras Públicas, así como otros funcionarios y decenas de vecinos.





Curso de Formación Inicial para Policía Municipal Preventivo

# Se gradúan 56 cadetes de Bahía de Banderas

\* Con esta nueva generación de elementos egresados de la academia se busca crear la mejor policía municipal del estado.

MERIDIANO/Bahía de Banderas

De manos de la alcaldesa Mirtha Villalvazo Amaya, 56 cadetes recibieron su constancia por haber concluido, satisfactoriamente, las 972 horas del curso de "Formación Inicial para Policía Municipal Preventivo Aspirante", para elementos nuevos y en activo, el cual inició el 2 de julio de este año y concluyó el 22 de octubre pasado.

Durante cuatro meses, los nuevos elementos integrantes de la segunda generación de graduados en la Academia de Policía, se prepararon no solo en técnicas policíacas, sino también para que en casos de feminicidio se manejen con valores éticos y sociales, así como de Derechos Humanos, encaminándolos a ser primeros respondientes con perspectiva de género, así lo hizo

saber la directora de la dirección de Seguridad Ciudadana y Tránsito Karina Carrillo Gómez.

Por su parte, la alcaldesa de Bahía de Banderas, Mirtha Villalvazo agradeció al Gobierno de Nayarit, a la Secretaría de Seguridad Ciudadana Estatal y la Fiscalía General del Estado, por su apoyo y presencia, así como la participación de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), en esta graduación, quien además de felicitar a los nuevos agentes adscritos a la corporación de Seguridad Ciudadana, les pidió que esta formación les motive para hacer la mejor historia en esta XI Administración, donde la seguridad en Bahía de Banderas, es prioridad.

Finalmente, aseguro que los recién graduados recibirán un bono en el primer sueldo, mientras que se buscará para el siguiente año, un aumento de sueldo fijo para los agentes sin

grado, asimismo, detalló que junto con Protección Civil municipal se decidió que la corporación tendrá dos ambulancias que les permita ser los primeros respondientes.



Manos a la obra para la limpieza de una de las playas que más lo requería

# Ante la inacción municipal, llega la acción de Ramón Guerrero en limpieza de playas

\* Con hechos, más que con palabras, una vez más Ramón Guerrero Martínez puso el ejemplo de que cuando se quiere, se puede

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Ante la indolencia y falta de acciones de limpieza en las playas de Puerto Vallarta, que aún se encuentran con restos de hojas, árboles, troncos e incluso basura que arrastraron ríos y arroyos tras el paso del huracán Lidia, Ramón Guerrero Martínez acudió a poner manos a la obra para la limpieza de una de las playas que más lo requería, la playa Pelicanos ubicada en la zona hotelera norte, en el área conocida como Las Glorias.

Desde las 7 de la mañana, decenas de ciudadanos y equipo de Ramón Guerrero Martínez, que muchos

llaman "El Mochilas", se dieron cita para organizarse y empezar el levantamiento de basura y "palizada" o restos de árboles como troncos y hojas que desde que inició el temporal de lluvias no se habían retirado, y que, con la crecida de ríos y arroyos, el problema se agudizó, perjudicando la imagen de las playas, el principal motivo de visita de los turistas.

Es por eso que, con hechos, más que con palabras, una vez más Ramón Guerrero Martínez puso el ejemplo de que cuando se quiere, se puede, por lo que, con maquinaria e insumos de recolección de basura, pero sobre todo con la voluntad

de ayudar, decenas de personas limpiaron de residuos la playa Pelicanos, dándole un rostro más adecuado para uso de visitantes y locales.

"Estamos limpiando la playa para que esté apta y lista para los turistas y ciudadanos. Decenas de mujeres y hombres de manera voluntaria y hombres a ayudarnos para limpiar y tener lista nuestra playa. Aquí estamos, ayudando, apoyando a limpiar Puerto Vallarta", expresó Ramón Guerrero quien es Subsecretario de Gestión Integral de Recursos y Programas Sociales del Gobierno de Jalisco.



Trae programa federal "Fandango por la Lectura"

# Mirtha Villalvazo recibe en Bahía de Banderas a Beatriz Gutiérrez Müller

\* La esposa del presidente de México se dio cita este martes en Sayulita, en donde manifestó el apoyo para el municipio y en especial para las mujeres, a través de la lectura.

MERIDIANO/Bahía de Banderas

Bahía de Banderas y la presidente municipal recibieron con los brazos abiertos a Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y consejera presidenta de la Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de México, acudió al municipio con la intención de promover la lectura a través del programa federal "Fandango por la Lectura", emanado de la Estrategia Nacional de Lectura, cuyo objetivo es recuperar el placer por la misma.

Durante este evento, la alcaldesa de Bahía de Banderas tuvo la oportunidad de leer un texto originario de Haití, país invitado, asimismo, se mostraron algunas otras de sus obras literarias más representativas, como Choucune, de Oswald Durand, primer poema escrito en "creole" haitiano, lengua oficial del país.

Esta edición de "Fandango por la Lectura" fue dedicado a la conmemoración del 70 aniversario del voto femenino en México y además se realizó la lectura de

algunos fragmentos del libro "Letras sin fronteras", el cual reúne textos de autoras nayaritas y escritoras haitianas.

El "Fandango por la Lectura" se realizó este martes en la plaza principal de Sayulita, donde además de Beatriz Gutiérrez Müller y Mirtha Villalvazo, acudieron el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero; Ariadna Montiel, titular de la Secretaría del Bienestar; Nadine Flora Gasman Zylbermann, presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres y la poeta nayarita Enriqueta Navagómez.

También estuvo presente, la defensora de espacios digitales libres de violencia, Olimpia Coral Cruz Melo; la subsecretaria para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Laura Elena Carrillo Cubillas; la directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid) de la SRE, Gloria Sandoval Salas, además de los alumnos de la Escuela Secundaria Revolución Mexicana, quienes ahora son reconocidos como fandangueros por participar en este proyecto.





Tendrá lugar los días 28 y 29 de octubre

# Anuncian el 'Dance Up' 2023 de baile urbano en Puerto Vallarta

\* El evento es organizado por la Asociación de Bailarines del puerto, en coordinación con IMAJ

## MERIDIANO/Puerto Vallarta

En busca de crear una comunidad que permita dar crecimiento y formación profesional a artistas locales, en el ámbito artístico de la danza o el baile urbano, el Instituto Municipal de Atención a la Juventud (IMAJ), en coordinación con la Asociación de Bailarines de Puerto Vallarta, anunciaron la realización del Dance Up 2023 que tendrá lugar este fin de semana, 28 y 29 de octubre, en la ciudad.

Bryan Rodríguez Bernal, coordinador del IMAJ, acompañado por Andrés Cutiláhuac García Infante y Jafet Samuel Miranda Castillo, así como la maestra de ballet Ana Vásquez, de MIA Dance Studio, dieron a conocer los pormenores de este evento al que por primera vez se suma el Instituto de la Juventud en apoyo a estas actividades.

Andrés García, indicó que de la mano de la Asociación de Bailarines del puerto, se está iniciando una revolución cultural, aunque se trata

de un proyecto al que se le ha venido dando seguimiento desde hace ocho años buscando crear comunidad artística.

Explicó que el evento se divide en tres partes, como es el workshop, que consiste en 5 talleres intensivos con maestros nacionales e internacionales, algunos de ellos muy reconocidos y con larga trayectoria profesional, que vienen a promover la danza y a crear comunidad, cuya sede será en MIA Dance Studio, ubicado por la calle Aldanaca en la colonia Versalles.

Asimismo, el 'Showcase' con la participación de diferentes artistas locales que mostrarán sus cualidades dancísticas, y por primera vez incorporarán las batallas (Battles) de baile de diferentes estilos urbanos, teniendo como jurado a algunos de los maestros que impartirán los talleres.

Estas batallas tendrán lugar el domingo 29 de octubre en las instalaciones de Plaza Caracol, y podrán ser 1 vs 1 Club Style y 2 vs 2 Open Style, con premios equivalentes entre 7 y 8 mil pesos para los primeros

lugares.

Agregó que los talleres tienen un costo de recuperación de 800 pesos que incluye los 5 talleres e inscripción para las batallas, aunque estas serán de acceso gratuito al público. Si los interesados solo desean participar en los talleres, el costo es de 600 pesos, si es solo para las batallas de 300 pesos y por clase, 250 pesos.

Jafet Samuel Miranda, director del proyecto, indicó que la idea de incorporar las batallas de baile a este evento, es llevar la danza a otro nivel y que los participantes puedan demostrar sus capacidades.

Por su parte Ana Vásquez, de MIA Dance Studio, manifestó que es una oportunidad para hacer que los niños y jóvenes se encaminen en la formación profesional de danza, sin dañar ni interrumpir sus estudios básicos, y agregó que en Puerto Vallarta hay representantes a nivel nacional e internacional que están logrando crear movimientos impresionantes y han llegado a tener campeonatos de baile.



Presentan la edición número 28 de ese encuentro de prestigiados chefs

# Festival Gourmet Internacional da gran impulso a Puerto Vallarta

\* Es uno de los eventos más importantes del país en su género, destacó el director de turismo municipal durante la presentación de la edición 28

## MERIDIANO/Puerto Vallarta

El Festival Gourmet es uno de los eventos gastronómicos más importantes del país y reconocido a nivel internacional, en el cual se deben seguir sumando esfuerzos para que el destino continúe creciendo, destacó el director de Turismo y Desarrollo Económico, Christian Preciado Cázarez, durante la presentación de la edición número 28 de ese encuentro de prestigiados chefs.

El funcionario indicó que el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez ha manifestado su interés de apoyar este tipo de eventos porque contribuyen

al desarrollo de la economía del municipio y además a difundir que el destino se encuentra en excelentes condiciones para recibir a los visitantes tanto domésticos como de otros países.

"Cuando ellos visitan Puerto Vallarta se llevan muchas experiencias positivas y por eso se quedan aquí los corazones de esa gente, debemos de seguir trabajando en conjunto y apoyando este tipo de eventos que son tan importantes y que han catapultado al destino a nivel internacional."

Preciado Cázarez resaltó que el Festival Gourmet de Puerto Vallarta-Nayarit se realizará del 9 al 19 de noviembre, un mes en el que habrá

una gran cantidad de eventos que incrementarán la ocupación hotelera, incluso ya a niveles de temporada alta, y además se tendrá la visita de comitivas de otros países por el tema de Ciudades Hermanas, lo que también fortalecerá la promoción del destino.

Durante la presentación, en un hotel de la ciudad, se detalló que el Festival Gourmet Internacional, con prácticamente tres décadas de existencia, ya ha sumado 700 chefs invitados que han dejado escuela en el destino, así como más de 700 mil personas que han disfrutado de los menús preparados especialmente por chefs locales e invitados.



Conoce el origen y todo lo que rodea al altar del Día de Muertos

# Es Día de Muertos, la tradición más mexicana

\* Los orígenes del altar de muertos vienen desde antes de la conquista de los españoles en el México con la cultura Azteca, quienes honraban a sus muertos con celebraciones y rituales durante la época de la cosecha. Sin embargo, poco a poco se fue mezclando con la religión católica.

## MERIDIANO/Puerto Vallarta

Las tradiciones mexicanas son muy diversas, hay algunas que solo son por regiones, estados, localidades, etnias o grupos sociales, pero también hay otras en las que todos los rincones y parte de México comparten como lo es el Día de Muertos.

El Día de Muertos es una tradición en la que los creyentes de la misma buscan honrar a sus seres queridos que han dejado este mundo y representa el vínculo que jamás va a desaparecer.

Dentro de la celebración hay elementos que lo caracterizan ya hacen único como lo es el tradicional altar de muertos. En él, las personas buscan honrar a sus difuntos al hacerles una ofrenda con alimentos, velas, flores y objetos de la persona que falleció como su foto, alguna prenda o un accesorio que usaba.

Elementos del altar de muertos  
**Sal y Mantel Blanco:** el color simboliza la pureza, la sal la purificación del cuerpo y que pueda transitar por este mundo.

**Agua:** representa pureza y quita la sed a las almas durante su recorrido.

**Velas y veladoras:** la flama es la guía para los muertos y puedan regresar a su antiguo hogar.

**Calaveritas:** Estas pueden ser de azúcar y chocolate y representan la muerte conforme a la tradición de culturas mesoamericanas.

**Capa e incienso:** Son para limpiar el lugar de malos espíritus y entre sin peligro.

**Flores:** Estas adornan y aromatizan el lugar, el Compastichil representa el símbolo de la festividad, ya que los antepasados relacionaban el color amarillo de la flor con el Sol. Por ello, la tradición marca que se deben hacer senderos con las flores de compastichil, desde el camino principal hasta el altar de la casa para guiar a las almas.

**Pan de Muerto:** Este tradicional pan mexicano, es uno de los elementos más importantes porque significa fraternidad o afecto hacia

los seres queridos que partieron de este mundo.

**Papel Picado:** Representa el aire, como uno de los cuatro elementos que son parte de la ofrenda.

**Comida:** Una de las ofrendas que se pone para alimentar a los muertos. Por lo general se ponen platillos y bebidas que les gustaban a los difuntos.

**Retrato:** Una fotografía de la persona a la que se dedica la ofrenda.

Los altares tienen diferentes niveles

Los altares de muertos tienen diferentes niveles. Algunos están conformados por dos, tres y siete niveles.

Altar de dos niveles: Este representa la división del cielo, la tierra, así como los frutos de la tierra y las bondades de los cielos.

Altar de tres niveles: Es la representación del cielo, la tierra y el inframundo, en otras creencias puede significar la tierra, el purgatorio y el reino de los cielos; además, en cuanto a la religión católica, se puede ver como la Santísima Trinidad.

Altar de siete niveles: Son los más utilizados porque según se cree, son los siete niveles que atraviesa el alma para llegar al descanso espiritual. En las creencias otomíes, son los siete pecados capitales, así como los siete destinos que la cultura mexicana menciona como los diferentes tipos de muerte.

Origen del altar de muertos

Los orígenes del altar de muertos vienen desde antes de la conquista de los españoles en el México con la cultura Azteca, quienes honraban a sus muertos con celebraciones y rituales durante la época de la cosecha. Sin embargo, poco a poco se fue mezclando con la religión católica.

Durante el México prehispánico no existían altares de muertos como tal, sino que realizaban ofrendas a sus dioses como Tlaloc, Huitzilopochtli, Miclantecuhtli o Tezcatlipoc.

Recuerda que la celebración del Día de Muertos se lleva a cabo los días 1 y 2 de noviembre.





Inversión de 80 mdp, el programa académico proporcionará profesionalización integral

## Inaugura Enrique Alfaro la Universidad Policial de Jalisco

\* La principal misión de la UniPol es profesionalizar al personal de seguridad del Estado, formando personas con perfiles altamente competitivos y especializados

MERIDIANO/GDL, Jal.

El Gobernador del Estado, Enrique Alfaro Ramírez, cumplió otro de sus compromisos sexenales al crear e inaugurar este miércoles la Universidad Policial de Jalisco (UniPol), la cual permitirá profesionalizar a elementos encargados de la seguridad ciudadana y a agentes especializados en la impartición de justicia a través de conocimientos teóricos, estratégicos, tácticos y humanistas que les permitirán ser más eficientes en las acciones de proximidad social, en la reducción de índices delictivos y en la promoción de la cultura de paz.

La UniPol, explicó el mandatario jalisciense, surge a raíz de las mesas de diálogo organizadas para atender la recomendación del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de las Naciones Unidas (ONU) dirigida al Poder Ejecutivo local derivado de los eventos ocurridos el 4 y 6 de junio de 2020.

Esta universidad cuya inversión es de 80 millones de pesos (mdp) ofrecerá contenidos académicos entre los que destacan un Diplomado en Seguridad Ciudadana, una Licenciatura en Seguridad Ciudadana con una currícula innovadora, y un modelo flexible que permite acceder en los primeros cuatrimestres al nivel de Técnico Superior Universitario y concluir la Licenciatura con diversas salidas especializantes, teniendo además la ventaja de sumar las horas del Certificado Único Policial y de las actividades profesionales con créditos académicos que se sumarán al resto de las unidades de aprendizaje.

“Se hizo el mejor diseño académico para esta universidad y todo el equipo de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICYT) se involucró e hicieron un gran esfuerzo junto con el trabajo de la academia de policía para poder empatar los criterios, por un lado, el académico y por otro lado de carácter práctico. Ha sido fundamental en la estrategia de seguridad que hemos realizado porque para poder hacer lo que hemos hecho, se necesitan muchas pantalonales y sobre todo mucha claridad, para no olvidarnos de qué lado estamos, para no olvidarnos que aquí no platicamos, ni negociamos, ni acordamos con delincuentes, que aquí cuidamos a los jaliscienses, tope donde tope”, destacó el mandatario jalisciense.

Asimismo, Alfaro recorrió la crisis de inseguridad que se vivió en el pasado gobierno donde los índices delictivos alcanzaron cifras que ponían al Estado por encima de la media nacional, había una infiltración grave de delincuentes en los cuerpos policíacos, y situaciones turbias, así como cero certificaciones de los policías activos. Sin embargo, en esta administración se decidió corregir todo lo anterior e implementar una estrategia local y un modelo de actuación que, del 2018 a la fecha, ha permitido un descenso significativo

del 60% en la incidencia delictiva total, logrando en los dos últimos años que la comisión de delitos en Jalisco esté por debajo de la media nacional.

“80 millones de pesos de inversión para poder hacer esta infraestructura que estuvo a cargo de la SIOF, que hicieron un trabajo muy bueno. La Universidad de la Policía arranca ya con el primer Diplomado en Seguridad Ciudadana, echamos a andar esta apuesta el día de hoy y con todo esto vamos a poder cumplir, sin fallas, el compromiso que yo había hecho de que antes de terminar mi gobierno vamos a tener certificados a todos los miembros del sistema de seguridad de este estado. Y nos preguntamos por qué el gobierno pasado llevó a Jalisco a sus niveles más críticos de seguridad, imagínese no había certificación de los policías y de lo demás ni hablamos.

“¿Hoy hemos resuelto el problema? no al 100%, pero hemos avanzado y están sentadas las bases para recuperar la paz”, destacó el Gobernador.

Por su parte la secretaria de Planeación y Participación Ciudadana, Margarita Sierra, dijo que para hacer todo el trabajo curricular y de estrategia para mejorar la seguridad en Jalisco, se tuvo que hacer una reflexión importante del modelo policial pasado y las fallas que había presentado dicho modelo vigente con hechos como los de junio de 2020, los cuales impulsaron a cambiar a una visión de seguridad más profesional y cetera.

“Uno de los compromisos más importantes resultantes de las mesas de trabajo, es el de dignificar a las y los policías, es algo que hoy celebramos la consumación de este gran compromiso al inaugurar nuestra universidad de policía. Me gustaría destacar que la seguridad ciudadana significa coproducir seguridad entre ciudadanía y servidores públicos, esto quiere decir que tenemos que hacer una formación permanente de servidores públicos y de la ciudadanía generando un proyecto de prevención de las violencias. Se tienen que centrar las acciones en las personas”, comentó la funcionaria.

Juan Bosco Agustín Pacheco Medrano, secretario de Seguridad del Estado, comentó que con esta universidad toma otro sentido el ser policía, ya que pasará de ser oficio a una carrera que realmente esté avalada por distintos procesos de formación académica, táctica y operativa. Además, dijo que hasta el momento está por encima del 90% los policías certificados y avalados para desempeñar dicha actividad.

“Hoy en día para ser policía se requiere, además de un gran valor y un gran compromiso moral, se requiere de mucha preparación, puesto que el policía atiende problemas desde los más mínimos hasta los más complejos. Debe tener conocimientos en derechos humanos, leyes, psicología, primeros auxilios, temas viales y demás, es un

servidor público totalmente completo y que está sometido a exigencias que muchas veces superan a la de cualquier servidor público común”, aseveró Pacheco Medrano.

El secretario de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICYT), Alfonso Pompa Padilla, fue el encargado en conjunto con la academia de policía de estructurar los planes curriculares y académicos que tendrán que cursar los futuros elementos y quienes quieren incrementar sus habilidades, conocimientos y rango para poder escalar en un modelo de superación y desarrollo por competencias.

“Por un lado estamos inaugurando un edificio que es muy funcional, es un edificio que viene a resolver algunos de los déficits que tenemos y a sentar las bases para el futuro de la Universidad de Policía; además de este edificio lo que estamos viendo es una nueva licenciatura, una Licenciatura en Seguridad Ciudadana con un diseño de lo más moderno que hay para hacer una carrera universitaria. Es un diseño que tiene mucho en mente toda la trayectoria profesional y de crecimiento que seguirán cada uno de los cadetes que, eventualmente se convertirán en agentes y que podrán ir creciendo profesionalmente con estudios que seguirán siendo considerados para grado académico”, explicó Pompa Padilla.

Destacar que, durante las mesas de diálogo en materia de seguridad realizadas por este gobierno, la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana (SPPC) se encargó de acompañar el proceso para la creación de la UniPol, buscando dotar de contenidos orientados a las demandas diagnosticadas en los procesos previos y a fortalecer la profesionalización de las y los agentes de Seguridad y Procuración de Justicia.

La principal misión de la UniPol es profesionalizar al personal de seguridad del Estado, formando personas con perfiles altamente competitivos y especializados en el análisis y prevención del delito, así como en la seguridad ciudadana, eliminando las amenazas de violencia en la población y permitiendo una coexistencia segura y pacífica, además de anticipar riesgos.

Cabe destacar que, la Universidad regirá su actuación por los principios de paz, justicia, integridad, igualdad, solidaridad, legalidad, objetividad, eficiencia, honradez, y respeto a los derechos humanos reconocidos por la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Además, se distinguirá por los valores institucionales de disciplina, honestidad, lealtad, servicio, responsabilidad, excelencia, patriotismo y humanismo.

A la inauguración de la UniPol asistieron autoridades de los tres niveles de gobierno y estudiantes de la universidad.



Trabajarán en el transporte público

## Avanza la capacitación de mujeres conductoras

\* La inclusión de las mujeres como conductoras del transporte público es garantía de éxito en el servicio: Diego Monraz

MERIDIANO/GDL, Jal.

Alrededor de un 50 por ciento de avance registra la capacitación que se imparte a las mujeres que fueron seleccionadas como aspirantes a convertirse en la tercera generación de conductoras del transporte público.

Luego de que cumplieron una primera etapa de 40 horas de capacitación teórica en línea, en estas fechas asisten a la capacitación en el plantel Telajomulco del Instituto de Formación para el Trabajo (IDIFT), para entrenarse en el simulador, en el que ya están a punto de cumplir las 60 horas programadas para esta fase.

Al término de esta capacitación, iniciarán con las 100 horas de práctica, y lo harán ya en unidades reales del transporte público, para así cumplir con las 200 horas contempladas para toda su instrucción, como parte del programa de Mujeres Conductoras.

Durante una visita al aula donde se imparte la capacitación al grupo matutino, el Secretario de Transporte, Diego Monraz Villaseñor, expuso que la participación de las mujeres como conductoras del transporte público aporta no sólo un ambiente de mayor armonía y seguridad, sino también la garantía de éxito en el servicio.

Refirió que los usuarios califican mejor el servicio del transporte público cuando lo conducen las mujeres, por lo que su participación

es importante en éste que es uno de los proyectos prioritarios de la actual administración.

Cabe recordar que luego de que la convocatoria que estuvo abierta del 8 de agosto al 8 de septiembre pasados, se inscribieron 260 aspirantes, de las cuales 73 completaron sus expedientes, y fue el pasado 18 de septiembre cuando iniciaron su capacitación.

En coordinación con la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres (SISEMH), el IDIFT y la Setran, se ejecutan procesos de capacitación y reflexión donde se abordan temas como movilidad con perspectiva de género, tipos y modalidades de violencia, prevención y sanciones al acoso callejero, redes de apoyo entre mujeres, así como protocolos de actuación para que las conductoras tengan el conocimiento y las herramientas necesarias para poder auxiliar a alguna mujer usuaria que requiera apoyo en caso de ser víctima de acoso sexual en sus unidades.

También se abordan temas como la dignificación del transporte público, la normatividad aplicable a este servicio y conducción segura y sustentable.

Durante su capacitación, a cada una de las aspirantes se les otorga una beca de 10,200 pesos, además de que al final también recibirán sin costo su licencia de conducir tipo C2 y el gafete que las acreditará como conductoras certificadas del transporte público.





La Alameda de las Abuelas y los Abuelos en Tepic



# Entregan Gobierno y el DIF un refugio lleno de amor

*"Beatriz, aquí está tu sueño, mi sueño; aquí está el de muchos más, seguramente que con el paso del tiempo tendrá una utilidad, y tú y yo tendremos la satisfacción que se hizo con el esfuerzo de todos, con transparencia y honestidad", sostuvo Navarro Quintero*

**Redacción**

El gobernador del estado Miguel Ángel Navarro Quintero, su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez y la titular del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, encabezaron la inauguración de la Alameda de las Abuelas y los Abuelos en Tepic.

Este nuevo espacio de cuidado y atención demuestra el compromiso del gobierno de Nayarit, con el bienestar y justicia de las personas adultas mayores quienes han enriquecido con su experiencia la historia de Nayarit, señaló el mandatario estatal.

"Beatriz, aquí está tu sueño, mi sueño; aquí está el de muchos más, seguramente que con el paso del tiempo tendrá una utilidad, y tú y yo tendremos la satisfacción que se hizo con el esfuerzo de todos, con la transparencia y la honestidad de todos. Los que no querían entender, los que no querían cooperar, los que no creían que se iba a construir, seguramente el día de mañana lo van a disfrutar, porque también van a hacer abuelas y abuelos", puntualizó.

Por su parte, la doctora Beatriz Estrada Martínez, compartió que

esta inauguración, es un testimonio del profundo cariño y respeto que la administración actual y el DIF Nayarit tienen por este sector de la población, ofreciéndoles un entorno de calidad a las abuelitas y abuelitos, en un refugio lleno de amor y dedicación.

"Aquí en el DIF estatal tienen un corazón que los recibe, un corazón que está dispuesto a trabajar. Miguel Ángel, muchas gracias, porque sin tu apoyo no podríamos tener lo que hoy tenemos. Alameda de las Abuelas y los Abuelos, un espacio digno, un espacio en el cual van a venir los adultos mayores y tener aquí actividades que les permitan compartir y convivir con otros adultos mayores, pero sobre todo, un lugar al que puedan venir y puedan estar unas horas compartiendo, conviviendo y olvidándose de la depresión, de las tristezas", compartió.

La presencia de la titular del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, en este evento es una prueba de la relevancia de otorgar atención integral y cuidado a las personas adultas mayores en todo el país, y de cómo Nayarit se ha convertido en un modelo para el resto de México.

"Hoy es un día especial porque

estamos viendo no solamente un sueño que se hace realidad, sino una promesa que se cumple, que se cumple con el recurso del gobierno del estado; si lo tengo que decir, hay muchos lugares donde estamos impulsando este tipo de proyectos nosotros desde la Federación, pero en este caso fue una decisión del gobierno del estado y del DIF porque ellos de alguna manera dentro del DIF, del sistema nacional han estado marcando la pauta sobre este tema, es un símbolo, un emblema. Gracias a Miguel Ángel y a Beatriz por mostrarnos el camino", finalizó.

La Alameda de las Abuelas y los Abuelos, cuenta con una amplia gama de servicios para mejorar la calidad de vida de las personas adultas mayores; incluye alimentación completa y asesoramiento nutricional, atención médica y psicológica, fisioterapia y terapias de rehabilitación; talleres informativos, activación física, actividades recreativas y culturales como clases de música, canto, meditación, yoga, pintura, entre otras. Las personas interesadas en formar parte de este espacio, pueden comunicarse a la línea 311 129 51 00 para más información.



## Ya van en camino víveres y otros insumos Ofrece el gobernador la solidaridad de Nayarit a los guerrerenses

*\* "Sabemos la afectación tan grande que ha tenido Guerrero pero les pedimos que no se sientan solos, no sólo en la palabra, habremos, repito, de manera inmediata a través de la presidenta del sistema DIF Nayarit, de hacer llegar víveres y otra necesidades al estado de Guerrero", expresó el mandatario estatal*

**Oscar Gil**

"Como sólo los nayaritas lo sabemos hacer nuestro gobierno tiene listas 2 mil 500 despensas para que sean enviadas con inmediatez al estado de Guerrero a manera de solidaridad ante los efectos que dejó a su paso el huracán Otis", confirmó el gobernador del estado Miguel Ángel Navarro Quintero, al hablar sobre la situación que registra la entidad sureña.

"Nayarit de manera inmediata estará mandando 2 mil 500 despensas y otro tipo de insumos y víveres para la población de Guerrero tendrá de manera oportuna ya el envío y solidaridad de los nayaritas con hechos, creo que es un momento que debemos de hermanarnos en el dolor de los guerrerenses, ahí está presente Nayarit con mucho gusto, porque si alguien sabe de esos impactos y dolor somos los propios nayaritas".

Sobre el tema habló luego de inaugurar el albergue denominado La Alameda de los Abuelos, un lugar auspiciado por el gobierno estatal y que dará atención a por los menos 70 personas de la tercera edad, inauguración a la que por cierto asistió la titular nacional del DIF, Nuria Fernández Espresate, quien en compañía del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y su esposa, la doctora Beatriz Estrada Martínez, no perdieron la oportunidad para enviar

un mensaje de solidaridad, unión y apoyo a las y los habitantes del estado de Guerrero, tras el paso del huracán Otis.

"El llamado es por favor para apoyar al estado de Guerrero en estos momentos tan difíciles en particular al puerto de Acapulco que podamos reunir acopio químico habrá que pensar en brigadas para tratar de levantar y limpiar los lugares devastado por Otis, ir a solidarizarnos con nuestros hermanos y hermanas guerrerenses.

"Sabemos la afectación tan grande que ha tenido Guerrero pero les pedimos que no se sientan solos, no sólo en la palabra, habremos, repito, de manera inmediata a través de la presidenta del sistema DIF Nayarit, de hacer llegar víveres y otra necesidades al estado de Guerrero el día de hoy, atendiendo su orientación, activistas que pudieran en algún momento dado ir al lugar, así se lo haré saber a la gobernadora como pudieran ser médicos, enfermeras y algunas otras personas que pudieran coadyuvar al dolor que hoy al día tienen nuestras hermanas y hermanos la solidaridad total por lo que habremos de estar al pendiente de que no se sienta en ningún momento dado solos y que siempre estén acompañados en el dolor con nosotros", puntualizó el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero.



Firma el CECAN convenio de colaboración con instancia federal

## Llegará la Fonoteca Nacional a Nayarit

*\* La democratización de la información sonora y el patrimonio cultural inmaterial, es parte de las acciones que el Gobierno del Estado de Nayarit y el Consejo Estatal para la Cultura y las Artes, promueven en favor de la sociedad*

**Redacción**

El Gobierno del Estado de Nayarit, a través del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Nayarit, firmó un convenio de colaboración con la Fonoteca Nacional de México para integrarse a la Red Nacional de Audiotecas.

Estas gestiones, asentadas a partir de diálogos e intercambio de información con este organismo federal, permitirá conjugar nuevos puntos de partida para la investigación y el registro sonoro, así como el reconocimiento del acervo propio y venidero, respecto al patrimonio inmaterial de Nayarit.

Dicho convenio establece la instalación de audiotecas en distintos puntos, así como la promoción, preservación y difusión del patrimonio documental sonoro, formando nuevos públicos de escucha en las localidades estatales.

En este primer momento, será el Centro de Arte Contemporáneo Emilia Ortiz, el punto en el que parta la formulación de esta audioteca, lugar donde será habilitada una sala para la consulta y disfrute del material.

Con lo anterior, la sociedad nayarita tendrá acceso al menos a los casi 228 mil documentos sonoros digitalizados que actualmente resguarda la Fonoteca

Nacional, entre los que se encuentran las voces de Diego Rivera, Ali Chumacero, Lázaro Cárdenas y distintas personales de la vida pública nacional; además, dicho acervo también contiene registros de los pueblos originarios y mariachis tradicionales, asentados en la zona norte de Nayarit.

La democratización de la información sonora y el patrimonio cultural inmaterial, es parte de las acciones que el Gobierno del Estado de Nayarit y el Consejo Estatal para la Cultura y las Artes, promueven en favor de la sociedad, generando nuevos espacios de consulta y vinculación con la cultura.

### Piden auxilio 28 personas cada día

## Sacude al estado la violencia familiar

*\* En promedio, más de una de cada cinco llamadas de emergencia al día se convierte en una denuncia formal y genera la creación de una carpeta de investigación*

**Diego Mendoza**

La violencia intrafamiliar en el estado de Nayarit ha emergido como una llaga abierta en nuestra sociedad, un flagelo que trasciende géneros y edades para hundir sus raíces profundamente en la comunidad. Los últimos informes de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPC) y la Secretaría de Salud revelan cifras que deberían sacudir nuestras conciencias y movilizarnos a la acción.

La magnitud del problema es alarmante, con un incremento significativo en las llamadas de emergencia y las hospitalizaciones relacionadas con la violencia familiar. No se trata sólo de estadísticas, es una crisis que exige una respuesta social urgente.

Hasta el 30 de septiembre, de acuerdo con el Boletín de Incidencia Delictiva y Llamadas de Emergencia 911 de la SSPC, se han registrado 7 mil 599 llamadas de emergencia relacionadas con violencia familiar en el estado de Nayarit. Esto representa un incremento del 12.29 por ciento con respecto a las cifras acumuladas en agosto de este año, números que se traducen a que diariamente se realizan un promedio de 28.04 llamadas de emergencia por este motivo.

Este problema adquiere un matiz más preocupante al conocer que de estas llamadas, mil 734 han derivado en la apertura de carpetas de investigación. Esto representa un aumento del 14.08 por ciento en comparación con agosto, cuando se acumularon mil 520 carpetas. Es decir que, en promedio, más

de una de cada cinco llamadas de emergencia al día se convierte en una denuncia formal y genera la creación de una carpeta de investigación, lo que resalta la gravedad de la situación.

Además de los datos recopilados por la SSPC, el boletín epidemiológico de la Secretaría de Salud también arroja cifras preocupantes. En el informe más reciente, correspondiente a la semana 41, del 8 al 14 de octubre de 2023, se registraron 15 nuevas hospitalizaciones relacionadas con la violencia familiar. Es importante destacar que, en el mismo periodo del año anterior, en 2022, el total acumulado de hospitalizaciones era de 547. Hoy en día, esa cifra experimenta un incremento del 31.8 por ciento, llegando a un total de 721 casos, se mantiene la tendencia de 2.5 hospitalizaciones diarias debido a esta problemática, lo que subraya la urgencia de abordar esta situación de manera efectiva.

Más allá de las cifras, de los números, estas estadísticas representan historias humanas, familias rotas, comunidades fracturadas. Por ello, es necesario atacar el problema desde diferentes aristas, no sólo en seguridad, un enfoque social es más que una necesidad y es una responsabilidad moral y ética que debemos asumir como sociedad. Sólo a través de la concienciación, la educación y el apoyo a las víctimas podremos esperar un futuro en el que la seguridad y la armonía reinen en nuestros hogares. La hora de actuar es ahora: el tejido social de Nayarit depende de ello.



